

## EVOLUCIÓN DEL ÍNDICE MENSUAL DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) ENERO 2010

División Económica

## INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA INFORME A ENERO 2010

La actividad económica del país en enero 2010, medida por la tendencia ciclo del Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE), registró un crecimiento interanual de 7,2%, tasa muy superior al crecimiento obtenido en el IV trimestre del año anterior (4,3%). La nueva información implicó una revisión al alza en la estimación de crecimiento del indicador para el último trimestre del año 2009 de 0,4 puntos porcentuales.

Igualmente, al analizar el crecimiento anualizado de los trimestres terminados en noviembre, diciembre y enero<sup>1</sup> se observa un repunte de la tendencia de esta variable, con crecimientos de 7,8%, 8,4% y 8,6% respectivamente, lo que refleja la dinámica de una recuperación efectiva de la actividad económica costarricense.

Este comportamiento obedece principalmente a la mayor exportación de las empresas del régimen de zona franca así como de productos agrícolas. También contribuyen las actividades de comercio, transporte, almacenamiento y comunicaciones, y electricidad.

Por industria, la actividad manufacturera alcanzó en enero una tasa interanual de 17,2%, la tasa más alta desde que inició su senda de recuperación en 2009. Este comportamiento se sustenta en la mayor producción de las empresas del régimen de zona franca<sup>2</sup>. Igualmente ha contribuido la mayor actividad productiva del régimen regular, la cual se asocia a industrias que producen para el mercado local tanto de bienes finales como de insumos intermedios<sup>3</sup>. Cabe mencionar que en el mes en comentario, el 56,4% de las empresas que conforman este grupo incrementaron la producción, mientras que en el mismo mes del 2009 fue un 20%.

La tendencia ciclo del indicador de la actividad agropecuaria registró una tasa de crecimiento interanual de 4,3%. Este resultado se justifica básicamente por:

- La mayor producción de piña, cuyo dinamismo obedece a las condiciones climáticas favorables, a la diversificación de mercados para colocar la fruta y el incremento en las áreas de producción.
- Un incremento en la producción de melón producto de una recuperación significativa del área de producción, así como por el atraso en la producción en el año anterior.
- La recuperación en la producción de café, debido básicamente a factores climáticos favorables.

<sup>2</sup> Las mayores exportaciones se dieron en los siguientes bienes: productos electrónicos, máquinas para oficina, cálculo y contabilidad, productos alimenticios y otra maquinaria y equipo.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Con respecto al trimestre inmediato anterior.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup>Los bienes con mayor aporte son: productos de pescado, crustáceos y otros, productos farmacéuticos y medicamentos, envases y cajas de cartón, refinación de productos de petróleo y productos lácteos.

En conjunto, los productos citados explican alrededor de un 92% de la tasa del mes de enero.

Por su parte, la tendencia ciclo de las industrias de servicios en su conjunto registraron en enero un crecimiento interanual de un 2,7%.; explicado principalmente por la mayor producción de:

- Transportes, almacenamiento y comunicaciones, respaldado principalmente por las comunicaciones y la mayor movilización de mayores volúmenes de productos ligados al comercio exterior.
- Servicios a empresas, por mayores servicios de las empresas vinculadas a centros de llamadas, desarrollo de "software", publicidad, entre otras.
- Servicios sociales, comunales y personales donde destaca instrucción privada, servicios médicos privados, reparación de autos, radio y televisión.

Con respecto al comercio, la tasa interanual de la tendencia ciclo fue de 0.72%, en donde más del 82% de los grupos considerados en el cálculo registraron un aporte positivo. Los grupos que presentaron los mayores aportes fueron: productos de hierro y maquinaria, textiles, alimentos diversos, productos químicos y dulces y chocolates. Además, la venta de de vehículos presento una tasa de variación positiva, en contraposición a la caída observada un año antes. Para la actividad comercial cabe resaltar que el crecimiento anualizado de los trimestres terminados en noviembre, diciembre y enero registró tasas de 1,6%, 2,1% y 2,6% respectivamente, confirmando la recuperación en el nivel de producción de esta industria.

Los servicios de hospedaje y otros servicios relacionados con la actividad turística, caen a un menor ritmo. En este comportamiento ha influido por

- a) el mayor ingreso de turistas al país en especial en los meses de diciembre 2009 y enero de los corrientes como consecuencia de la mejora en las condiciones económica de Estados Unidos, país de donde proviene la mayor parte de los turistas que ingresan a nuestro territorio
- la mayor promoción turística tanto a nivel nacional como internacional por parte del Instituto Costarricense de Turismo; lo que ha compensado en parte la caída en el promedio de estadía de los turistas.

En lo relativo, a los servicios de electricidad, la tasa interanual del mes en estudio fue 2.5%, lo cual obedece a una recuperación cada vez más acentuada de las ventas al sector residencial y para la actividad industrial.

La industria de la construcción continúa mostrando una tasa de variación negativa (4,9%), explicado principalmente por la construcción sujeta a permisos. La construcción pública se mantiene creciendo aunque a tasas desaceleradas<sup>4</sup>.

Por último, el número de asegurados del sector privado reportados por la CCSS creció en enero un 1,0% respecto al mismo periodo del año anterior, explicado principalmente por el incremento en los asegurado por cuenta propia, en contraste con los reportados por la

-

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> La finalización de algunos proyectos que iniciaron en el 2009, así como la disminución del presupuesto para construcción pública para el año 2010 son los que explican la evolución de la construcción pública.

empresa privada donde se observó una caída de 1,2%. Por su parte el empleo público, medido por este indicador, registró un aumento de 3,5% en similar periodo de comparación.